

Diputación Provincial. Personajes como estos, ahora bien instalados en España, continuaron trabajando por mantener la presencia de la División Azul en un frente ruso que se venía abajo; para ellos, esa guerra era la misma que se había combatido en España, y en ese sentido celebraron los dos años de la organización de la unidad, en junio de 1943⁴². Al mes siguiente, la invasión aliada de Sicilia y la caída de Mussolini, unidas a las presiones diplomáticas sobre la España franquista, condujeron, por el contrario, a la decisión de retirar la División Azul del frente ruso.

La retirada española fue relativa, pues importantes sectores del franquismo siguieron manteniendo su lealtad al Eje hasta el cataclismo definitivo (y la llamada Legión Azul continuó la lucha), aunque la prensa española ahora empezaba a comentar de manera mas neutra la guerra mundial. Los divisionarios siguieron recibiendo “entusiastas recibimientos”, y los periódicos aún hablarían de la “Alemania heroica” que peleaba hasta el final; esto se compatibilizó, paradójicamente, con la consigna oportunista y cínica difundida a principios de 1944: “ni comunismo ni fascismo. Política española de posguerra”⁴³. A lo largo de ese año, las autoridades franquistas tuvieron que camuflar su estrecha vinculación con el nazismo de cara a la galería, algo que contrastaba con lo que se hacía puertas adentro; todavía el 18 de diciembre de 1944, al gobernador civil y jefe provincial del movimiento Francisco Rodríguez Acosta se le impuso la Encomienda de la Orden del Águila Alemana, concedida por Hitler, en un acto de “carácter íntimo” que tuvo lugar en la jefatura provincial de Albacete, con presencia de cónsules nazis y una representación de la División Azul, a quienes se ofreció un vino español⁴⁴. La exaltación movilizadora de la División Azul en el espacio público desaparecería durante la última fase de la Segunda Guerra Mundial, como desaparece la nieve derritiéndose en primavera, pero sus consecuencias para la configuración y consolidación de la dictadura en la provincia permanecieron mucho tiempo.

⁴² AGA, DNP, c. 51/20606, parte de junio de 1943. *Albacete* (26/VI/1943).

⁴³ *Albacete* (2/XI/1943, 17/XII/1943)

⁴⁴ AGA, DNP, c. 51/20633, parte de diciembre de 1944.